

## Infolettre printemps 2023

Chers membres, chers amis des Sentiers frontaliers,

Les journées s'allongent, les dindons font la roue et j'ai vu une crécerelle d'Amérique hier, une preuve de plus que le printemps s'installe, même ici dans les montagnes. Les derniers mois ont été exigeants pour vos administrateurs et malgré tout, cette infolettre se veut positive et inspirante. Bonne lecture!



### Que se passe-t-il dans le secteur Gosford ?

Vous l'avez lu dans les médias sociaux et dans la presse écrite : la gouvernance des activités du secteur Gosford a été l'objet de nombreuses rencontres, discussions, résolutions aux ministres et nuits blanches pour vos administrateurs. La proverbiale « goutte qui a fait déborder le vase », c'est qu'à l'été 2022, l'Association Louise Gosford (ALG) a unilatéralement mit fin au partage avec Gestion Mont Gosford (GMG) des responsabilités de l'accueil (gestion des employés, frais d'opération, etc.). Des demandes de médiation auprès du ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs (MFFP, devenu depuis le ministère des Ressources naturelles et des Forêts ou MRNF) n'ont pas porté fruit : à la mi-octobre le MRNF a refusé de reconnaître Gestion Mont Gosford comme organisme rassembleur du territoire et confie le statut « d'organisme gestionnaire » à l'ALG uniquement. Conjointement à la municipalité de Woburn, nous avons demandé l'aide du député mais, jusqu'à maintenant, cette position du MRNF est maintenue.

À notre grande déception, la municipalité de Woburn a donc décidé de se retirer entièrement du projet.

- La municipalité nous transfère les baux pour la tour d'observation au sommet et le belvédère du Sentier des Rapides;
- La gestion future de la foresterie dans ce secteur n'est pas encore déterminée : en décembre nous avons demandé un moratoire au ministre, le temps que tous les intervenants du milieu prennent connaissance des options possibles et qu'une nouvelle délégation soit formée. L'agrandissement de la superficie en conservation a également été demandé;
- Les six refuges, propriété de la municipalité, sont fermés depuis le 1<sup>er</sup> décembre 2022. La prise en charge de ceux-ci est présentement étudiée par un comité issu du conseil d'administration de SF. Nous espérons être prêts à vous présenter les grandes lignes de ce projet lors de notre AGA.

Le retrait de la municipalité a mené directement à la dissolution de Gestion Mont Gosford (GMG), effective le 1<sup>er</sup> avril 2023.

- GMG nous transfère la gestion du Sentier des Rapides, avec une enveloppe budgétaire pour sa réfection. Ce sentier linéaire, d'environ 3 km, mène à la confluence de la rivière Arnold et du ruisseau Morin. Afin d'optimiser son attractivité pour les jeunes familles, il faudrait lui offrir une mise à niveau et y ajouter des infrastructures d'accueil (stationnement, toilette sèche, signalisation). Éventuellement, une boucle de retour pourrait être aménagée à travers un peuplement d'arbres remarquables pour notre secteur.
- GMG transfère le grand stationnement à la municipalité, qui va probablement le mettre en vente.
- Malheureusement, il n'y aura plus de *Défi de la Gosford* (courses de traineaux à chiens). Nous étions de fiers partenaires de cet évènement et nous y avons animé des sorties en raquettes durant plusieurs années.

Enfin, le MRNF nous met au défi de négocier une entente de cohabitation avec l'ALG et par la suite, d'obtenir une « entente de commerce » du MRNF pour récupérer les frais versés par les randonneurs non-membres de SF. Car, depuis belle lurette, ces frais des randonneurs non-membres vont directement à l'ALG, sans quote-part fixe pour SF.

L'ALG a géré l'accueil du mercredi au dimanche cet hiver, sans pour autant déblayer le stationnement. L'achalandage a beaucoup diminué, à cause de la fermeture des refuges et celle du site web de GMG. De notre côté, afin de réduire les risques de randonneurs égarés dans l'arrière-pays, nous avons installé trois affiches d'avertissement aux endroits critiques.

Chers lecteurs, je viens de vous résumer une situation complexe et énergivore en moins de 600 mots. Nous osons croire que la pérennité des sentiers et des infrastructures de SF du secteur Gosford, dûment couverts par notre autorisation avec le ministre, ne souffrira pas de ces problématiques de gouvernance. Vous vous demandez comment nous supporter dans toutes ces démarches ? La meilleure chose à faire, c'est de devenir membre SF, de dire à vos amis



randonneurs de devenir eux aussi membres SF et d'afficher vos couleurs SF fièrement. **Marcher au Gosford, c'est marcher dans le réseau SF.** Restez à l'affût des développements. Nous au CA allons continuer à travailler pour une utilisation harmonieuse du territoire public entre tous les groupes d'usagers, avec le plus grand appui possible de la classe politique.

*Au sommet Gosford lors d'une patrouille de sensibilisation (projet MELCC été 2022).*

### **Adoptez VOTRE tronçon**

L'an passé nous avons lancé notre programme d'entretien léger, *Adoptez un tronçon*. Le programme n'est pas encore parfait : le suivi par l'équipe d'entretien lourd n'est pas optimal et nous n'avons pas de responsable attiré. Mais nous sommes heureux de voir une formidable implication des membres et amis SF. Déjà 22 des 39 tronçons sont adoptés ! Pour information, pour renouveler votre engagement et pour choisir votre tronçon, communiquez avec [mscholz@abacom.com](mailto:mscholz@abacom.com)



### **Mise à niveau du site web**

Avec l'aide financière de la Société d'aide au développement de la collectivité (SADC) de la région Mégantic, notre site web fera peau neuve. Visitez-le, devenez membre et faites un don pour nous appuyer dans ce projet de réseau pédestre sur les plus hauts sommets de l'Estrie !

### **Nouvelles cartes**

Nous avons mis à jour l'ensemble de notre offre cartographique avec trois nouvelles cartes : secteur Gosford, secteur Marbre-Saddle, et la grande carte réseau. Elles sont toutes les trois disponibles sur l'application Avenza Maps. La carte réseau sur papier hydrofuge, en format 18 x 24 pouces, est en impression et sera en vente dans notre boutique en ligne.

### **Nouveau sentier autour du Petit Lac Danger**

Dans le secteur de la montagne de Marbre, le SF 2 a été prolongé et fait maintenant le tour du Petit Lac Danger. Très poétique, ce nouveau tronçon de 0,8 km offre de beaux points de vue sur le lac. L'aménagement en a été possible grâce à l'aide financière du Fond de rayonnement des régions (FARR) du ministère des Affaires municipales et de l'Habitation (MAMH). Quelques panneaux de signalisation, la passerelle à la décharge du lac et une corde de sécurité restent à installer, mais vous pouvez déjà prévoir explorer ce secteur dès la fin du dégel.



## À la découverte de Salmon Peak et du mont Trumbell

Il y a un an, nous avons obtenu du financement du Programme d'aide financière pour les sentiers et les sites de pratique d'activités physique de plein air (PAFSSPA) du ministère de l'Éducation, qui nous permet d'aménager des boucles dans le secteur ouest de notre réseau. Les nouveaux tronçons donneront accès au Salmon Peak (1012 m) et au mont Trumbell (992 m) et seront finalisés à l'automne 2023. Ils apparaissent déjà sur les nouvelles cartes. Nous sommes fiers de pouvoir aménager des sentiers « d'un jour » dans la MRC du Haut-Saint-François, en partenariat avec la municipalité de Chartierville.



*Snag Pond (en traduction libre Étang des chicots): Sur certaines cartes le mont Trumbell se nomme Snag Pond Peak. L'étang est au pied de la montagne, dans la frontière.*

## À vos agendas

Fermeture pour dégel : Du 13 avril au 11 mai 2023, le réseau Sentiers frontaliers est fermé, en raison du dégel. Aidez-nous à préserver les aires de marche en vous abstenant d'y aller durant cette période et merci de passer le mot à votre entourage.

Assemblée générale annuelle (AGA) : Rendez-vous le 30 avril de 9 h 45 à midi, à la salle communautaire au 35, route de l'Église, à Notre-Dame-des-Bois, pour notre AGA.



## 17<sup>e</sup> édition de l'Expédition des braves randonneurs (EBR) :

L'EBR aura lieu du 23 au 28 mai 2023, de Chartierville à Woburn. Pour le document de présentation, communiquez avec [mscholz@abacom.com](mailto:mscholz@abacom.com)

*EBR 2021 : à la recherche de nos lutins intérieurs!*

En terminant, merci à ceux et celles qui prêtent main-forte bénévolement aux interventions de SF : accueil, services aux membres, adoptions de tronçons, corvées d'entretien et balisage, révision linguistique... ça prend du monde pour prendre soin de notre réseau !

Au plaisir de vous rencontrer à l'AGA et de vous croiser dans les sentiers.

Monique

Présidente bénévole des *Sentiers frontaliers*

*Souvenir d'une rencontre en août 2022 lors de ma deuxième étape dans le Sentier international des Appalaches (SIA). Que fut ma surprise de croiser notre membre Sylvain D., lui-même en randonnée solo dans le Parc National de la Gaspésie.*

